

**29 05 2011 Los tiempos**

### **Aprueban 100 proyectos de agua en Cochabamba**

El presidente Evo Morales informó ayer que el Gobierno aprobó 100 proyectos de sistemas de agua para riego y potable en Cochabamba y dijo que el jueves próximo entregará el dinero a los alcaldes de varios municipios para la ejecución.

El Mandatario hizo el anuncio durante el acto de inauguración de la sede social de la Asociación de Riego y Servicios de Punata, una obra financiada por el Estado.

“Se aprobaron los proyectos presentados por los alcaldes y se adjudicaron, está todo aprobado. Puedan adjudicarse y cumplir con algunos procedimientos como la boleta de garantía para empezar a trabajar”, indicó.

El Gobierno impulsa la inversión en sistemas de agua a través del programa “Mi agua” que tiene un fondo de 300 millones de dólares.

Luego de participar en la apertura de la sede social, Morales inauguró la unidad educativa Litoral – Ladislao Cabrera. En el acto, el Presidente dijo que la construcción se retrasó debido a la inestabilidad política en Punata y destacó que la actual alcaldesa, Leticia Camacho, haya logrado estabilizar el municipio.

Prometió financiar la unidad educativa Mariscal Antonio José de Sucre con una inversión de más de 946 mil dólares.

### **Fuego arrasó 4,8 millones de hectáreas**

Más de 59 mil incendios y quemas provocadas en 2010 destruyeron 4,8 millones de hectáreas de bosque en Bolivia, especialmente en los departamentos de Santa Cruz, Beni, La Paz y Pando, según un informe de la Autoridad de Bosques y Tierras (ABT).

El jefe de desmontes e incendios de la ABT, José Luis Osinaga, explicó que fueron suscritos varios acuerdos con los agricultores y ganaderos de esas regiones para ejecutar una campaña colectiva de prevención de incendios.

“Estamos contemplando la reducción de quemas en forma gradual, pero creemos que se debe trabajar en un programa que contemple la aplicación de nuevas tecnologías y prácticas para reducir la quema”, afirmó.

El funcionario anunció que está en marcha un programa de capacitación para los productores que realizan el chaqueo.

## **Los Tiempos / Cochabamba**

### **Criadoras de cuy mejoran nutrición y logran negocio**

En los últimos tres años, alrededor de 558 mujeres de escasos recursos económicos que viven en poblaciones periurbanas, mejoraron sustancialmente la nutrición de sus hijos y generaron ingresos adicionales para su familia gracias al oficio aprendido de criar y producir carne y pieles de conejo cuy y de castilla en sus domicilios.

El proyecto de seguridad alimentaria y crianza familiar de conejos cuy y de castilla, ejecutado por el Programa de Desarrollo de Área (PDA) de Visión Mundial en los municipios de Sipe Sipe (Viloma), Tiraque (Tiraque y Koary), Santiváñez, Cercado (barrios Primero de Mayo y Nueva Esperanza), Arani y Capinota, cuenta con un presupuesto anual de 390 mil dólares financiados por la organización no gubernamental y beneficia a un total de 2.572 personas, incluidos hijos menores de 17 años y esposos. El programa pretende mejorar la producción de carne de conejo además transformar la piel de castilla en prendas de vestir, con razas mejoradas, asistencia técnica y capacitación en técnicas de comercialización.

“Hasta el momento el programa ha permitido obtener un alimento sano, con alto valor nutricional para consumo familiar y un remanente que es comercializado en los mercados locales y ferias populares”, explica Jorge Daza, coordinador de Desarrollo Económico de Visión Mundial.

Cada una de las mujeres emprendedoras recibió apoyo económico de 693 dólares que fueron invertidos en la construcción de infraestructura productiva, jaulas especiales para conejos de castilla, asistencia sanitaria, sistemas de drenaje, alimento balanceado y materiales de construcción, con una contraparte en mano de obra y dotación de arena, grava y piedra.

## **Eficiencia**

Como ejemplo de eficiencia, el facilitador de seguridad alimentaria del PDA Viloma, Jorge Ayala, indica que en las 15 comunidades del municipio de Sipe Sipe, las 110 mujeres cuniculoras producen actualmente un promedio mensual de 450 cuyes, de 300 gramos promedio, de los cuales un 80 por ciento son para consumo familiar y un 20 por ciento para su comercialización en mercados locales.

Las beneficiarias fueron capacitadas en la preparación de novedosos platos como cuy a la mozzarella, enrollado, chicharrón, sajta, chajtado de cuy, asado al horno y fritado, p'ampacu, broaster, lawa, uchucu y cuy al vino, entre otros, que comercializan en ferias populares de la zona, al margen de los platos tradicionales como la ck'anka y lambreado.

Respecto a la crianza de conejos de castilla, el coordinador de Desarrollo Económico de Visión Mundial, dice que el programa involucra a 25 familias en el municipio de Santiviáñez y a 35 amas de casa de escasos recursos económicos en el Distrito 9, en el barrio Primero de Mayo (zona sur), que trabajan por incorporar en la dieta familiar la carne de conejo y transformar sus pieles en prendas.

La cantidad de familias involucradas en la crianza permitió conformar cinco asociaciones de productores de conejos con la finalidad de producir y comercializar carne, instalar restaurantes especializados y desarrollar talleres de marroquinería para industrializar pieles.

## **Mujeres confeccionan prendas con pieles de castilla**

Las mujeres cuniculoras de los barrios Primero de Mayo, Villa Israel, Villa Olmedo y Villa Victoria, del Distrito 9 de Cercado comercializaron exitosamente cuatro docenas de gorros, chalinas, pantuflas y cuero curtido para marroquinería en la reciente Feria Internacional de Cochabamba, después de haber sido capacitadas en el curtido artesanal y confección de prendas de vestir en pieles de conejos de castilla.

“Estamos confeccionando chalecos, alfombritas, llaveros con patitas de buena suerte, chalinas, pantuflas y pisitos de cama. Después veremos si incursionamos en marroquinería, porque cada mes tenemos la capacidad de curtir más de 300 cueros”, comenta Alexander Espinoza, responsable del programa.

A la fecha, las 35 familias del Distrito 9 producen al mes unos 300 conejos castilla, equivalente a 950 kilogramos de carne, de los cuales un 50 por ciento se destina al consumo familiar y el resto a la venta en hoteles, restaurantes y ferias regionales, dice Wilfredo Benavides, gerente del PDA Nueva Esperanza.

La Asociación de Productores de Conejo Castilla “Nueva Esperanza” tiene proyectado instalar en la zona o la ciudad, un restaurante especializado en la preparación de platos con carne de conejo de castilla.

Para este año, Visión Mundial tiene previsto invertir 300 mil bolivianos en triplicar la crianza, mejorar la comercialización de carne e incursionar en la confección de prendas de vestir.